

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 52 (1907)  
**Heft:** 7

**Rubrik:** Informations

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

mesures d'améliorations pour la solde et les pensions d'officiers ainsi que pour les règlements de service des sous-officiers.

\* \* \*

Les journaux vous ont appris la catastrophe aérostatique du 2 juin, à Rome, qui a coûté la vie au malheureux capitaine du génie, M. Ulivelli. Quelques critiques injustes ayant été formulées à cette occasion à l'adresse de notre parc d'aérostation militaire, je crois utile de fournir à ce sujet quelques mots d'explication.

Que nos ballons soient construits selon les meilleures règles et avec le plus grand soin, toutes nos expériences d'ascension le prouvent, ainsi que les récents concours internationaux de l'exposition de Milan et d'autres, à l'étranger. On a critiqué l'emploi d'une poudre d'aluminium dont on recouvre la soie de l'aérostat pour obtenir la réfraction des rayons solaires au lieu de leur absorption, ce qui évite une trop rapide dilatation de l'hydrogène, par conséquent une perte de gaz et une diminution de la force ascensionnelle et de la durée de la navigation. Cette poudre procure ainsi de réels avantages, sans entraîner d'inconvénients, ainsi qu'on l'a démontré maintes fois. Notamment, elle n'accroît pas les chances d'explosion résultant des fortes différences de potentiel électrique; la poudre métallique favoriserait plutôt la stabilité électrique.

La catastrophe du 2 juin est une vraie malchance. Le temps était menaçant et l'atmosphère chargée d'électricité. Probablement que si le capitaine Ulivelli s'était maintenu à une hauteur de quelques dizaines de mètres comme l'aurait conseillé une grande prudence, il n'aurait pas traversé brusquement des nappes atmosphériques chargées de potentiels électriques très différents. Or, le malheureux officier s'est, au contraire, élevé dans les airs avec une grande vitesse, allant au-devant de son infortune.

Cet accident est le premier qui ait frappé notre aérostation; il méritait ainsi une mention particulière.



## INFORMATIONS

---

### SUISSE

**Rapport de la I<sup>e</sup> division.** — Le 9 juillet a eu lieu à Lausanne un rapport de la I<sup>e</sup> division qui a réuni, sous les ordres du colonel-divisionnaire Secretan, les officiers supérieurs de la division et les chefs des unités qui

sont sous les ordres immédiats du commandant de la division. Ce rapport avait pour but la préparation aux manœuvres du I<sup>e</sup> corps d'armée.

Le divisionnaire a donné connaissance du programme général du cours.

Dès le premier jour du cours préparatoire, les unités devront se considérer comme en état de guerre. Les commandants de régiment opposeront toujours deux cantonnements l'un à l'autre, et les avant-postes seront posés pour la nuit. Ces exercices devront toutefois être organisés de telle façon qu'en cas d'alarme une compagnie seulement par bataillon soit alarmée.

Manœuvres de jour ou de nuit, les exercices devront toujours être à double action, et mettre en présence des unités effectives. Les exercices du cours préparatoire devront prendre fin de façon à ce que la troupe soit rentrée dans ses cantonnements vers midi ou une heure du soir au plus tard. L'après-midi sera consacrée aux exercices de détail : école du soldat, de groupe, de section, ainsi qu'aux travaux du service intérieur. Chaque soir, la troupe devra être remise en parfait état de préparation ; on passera l'inspection de l'armement, de l'équipement et de l'habillement, et on ne déconseignera pour le repos du soir que les unités qui seront prêtes à marcher.

Pour les exercices tactiques, le divisionnaire insiste sur la nécessité de rechercher avant tout l'assouplissement des sections et des compagnies dans le terrain, sans abus de commandements ou d'ordres ; il faut s'appliquer essentiellement à adapter les formations au terrain.

Dès le premier jour, il faut veiller au silence dans les rangs. La tendance aux conversations est un des reproches que l'on adresse aux troupes welches ; il est fondé.

Enfin, la minutie dans le service intérieur est une impérieuse nécessité. C'est la base de la discipline. Tout en dépend, entre autres la bonne exécution des marches. Car il est clair qu'une troupe qui a négligé le soir les travaux du service intérieur, qui a mal soigné sa chaussure, qui a bu, verra le lendemain matin se multiplier le nombre de ses traînards. Il faudra donc veiller tout particulièrement à un bon service intérieur pendant toute la durée des manœuvres.

Appartiennent encore aux travaux du cours préparatoire l'instruction des tambours et trompettes. Elle sera donnée par le lieutenant Mast le 28 août, à Montcherand, pour les tambours et trompettes de la I<sup>e</sup> brigade ; le 29 août, à Valeyres sous Montagny pour ceux de la II<sup>e</sup> brigade. Les 30 et 31 août, cette instruction sera donnée par les instructeurs de la division.

Le dimanche 1<sup>er</sup> septembre est journée de repos.

Les 2 et 3 septembre seront consacrés à une manœuvre d'attaque et de défense d'une position de campagne fortifiée près de Pomy-Cuarny. Le commandant de la division dirigera cette manœuvre. Le détachement de l'attaque sera formé par la I<sup>e</sup> division moins un régiment, avec adjonction de

troupes spéciales, sous les ordres du colonel R. Weber, chef de l'arme du génie. Le détachement de la défense sera formé par un régiment d'infanterie avec adjonction de troupes spéciales, sous les ordres du colonel Schaeck, chef de section à l'état-major général.

Les aumôniers sont commandés pour le 3 septembre. Les commandants de régiment leur enverront les ordres nécessaires pour rejoindre les régiments.

La journée du 4 septembre est journée de remise en état.

Les 5, 6 et 7 septembre, les deux divisions du corps d'armée manœuvreront l'une contre l'autre, sous la direction du commandant du I<sup>er</sup> corps d'armée.

Dimanche, 8 septembre, repos.

Les 9 et 10, le corps d'armée manœuvrera contre une division combinée renforcée.

11 septembre, revue.

12 septembre, licenciement.

Pendant les manœuvres, une fois l'exercice interrompu, il importe de faire manger la troupe avant la rentrée au cantonnement, à moins que celui-ci ne soit très rapproché. Il faut s'efforcer, en effet, de donner à la troupe tous les soulagements compatibles avec le strict accomplissement de ses devoirs. Ereinter sa troupe, est une faute du commandement. C'est le premier pas vers l'indiscipline.

Un dernier détail intéresse le cadre d'officiers. Dès l'arrivée sur les places de rassemblement, les commandants d'unités donneront avis de leur effectif d'officiers afin qu'une égalisation des corps d'officiers des bataillons puisse être immédiatement ordonnée.

Le commandant de la division rappelle encore les observations auxquelles ont donné lieu les cours de répétition du I<sup>er</sup> corps d'armée en 1905, observations formulées dans le rapport du Département militaire fédéral sur sa gestion. Ces observations ont été les suivantes :

A la mobilisation des bataillons, il aurait été possible, en prenant de meilleures mesures, d'accélérer le travail et d'améliorer la discipline sur certaines places. Il y aurait lieu notamment de ne pas laisser si souvent des détachements entiers inoccupés et de profiter, dès le début, de chaque minute pour instruire la troupe et la former à la discipline.

... Pendant le cours préparatoire et pendant les manœuvres, on a constaté que beaucoup de commandants de troupes ne possédaient pas suffisamment de savoir-faire pour organiser, diriger, et critiquer les exercices tactiques. Les résultats obtenus dans l'instruction des chefs en sous-ordre et de la troupe n'ont pas répondu non plus au temps employé. Pour amener un changement et éviter un recul de l'éducation tactique des troupes, les chefs supérieurs devraient faire sentir leur influence sur la marche de l'instruction plus que cela n'a été le cas jusqu'à présent.

A relever en particulier, au point de vue tactique, le manque de concision et de clarté dans les ordres pour le combat, la désignation aux unités de fronts trop étroits, l'emploi de formations trop serrées et de lignes de tirailleurs trop denses, la mauvaise utilisation du terrain sous le feu de l'ennemi, le manque d'expérience dans la conduite du combat par le feu, l'emploi trop parcimonieux de la pelle, et une connaissance visiblement imparfaite des prescriptions de la nouvelle instruction sur le service en campagne.

Il semble en outre que, dans beaucoup d'unités, le service intérieur et par cela même la discipline laissent à désirer. On se plaint, par exemple, du trop peu de soins voués aux travaux de remise en état à l'arrivée au quartier, à la tenue et à l'habillement des hommes dans les heures de liberté, au service de garde, à l'observation des prescriptions sur la discipline de marche et l'ordre des trains, et de ce que trop d'hommes, employés à des services de tout genre, ne paraissent pas sur les rangs.

Il semble également qu'on ait agi avec trop de bienveillance dans l'appréciation des subordonnés.

On devra, à l'avenir, réagir énergiquement contre ce laisser-aller des soldats et l'inobservation de certaines prescriptions de service de la part des sous-officiers et des officiers, et exiger de chacun qu'il comprenne mieux son devoir et sa responsabilité, en un mot qu'il se rende compte que le service doit se faire comme dans les écoles de recrues. Sinon, la troupe en guerre, notamment dans des circonstances difficiles, ne sera pas à la hauteur de sa tâche.

D'une façon générale, on a l'impression que la troupe, si elle est conduite avec énergie et compétence, peut être considérée comme apte à la guerre, mais qu'une partie des cadres perd d'un cours de répétition à l'autre son savoir-faire et son autorité et, ainsi, son influence sur l'éducation et la discipline de la troupe.

En terminant, le colonel-divisionnaire appelle l'attention des officiers de la I<sup>re</sup> division, et tout particulièrement celle des chefs de compagnie, sur la nécessité de se présenter aux manœuvres physiquement entraînés et intellectuellement préparés. A ce défaut, ils ne peuvent espérer exercer leur commandement avec profit ni pour eux ni pour leur troupe. Celle-ci est excellente, à la condition qu'elle soit bien commandée. Elle sera ce que ses chefs la feront.

L'assemblée a entendu ensuite l'exposé des sujets suivants :

Par le colonel Schiessle, instructeur d'arrondissement de la I<sup>re</sup> division : Les principes tactiques du combat de l'infanterie ;

Par le lieutenant-colonel E. van Berchem, commandant du 1<sup>er</sup> régiment d'artillerie de campagne : Le nouveau règlement allemand de l'artillerie de campagne ;

Par le lieutenant-colonel E. de Meuron, chef d'état-major de la I<sup>re</sup> division : La mobilisation ;

Par le lieutenant-colonel F. Feyler, commandant du 4<sup>e</sup> régiment d'infanterie : L'attaque des positions de campagne fortifiées en Mandchourie ;

Par le major Sudheimer, commissaire des guerres de la I<sup>re</sup> division : Le service de l'alimentation.

La plupart de ces travaux devant être publiés par la *Revue militaire suisse*, il est inutile de les résumer ici.

Un dîner en commun a réuni ensuite les officiers présents, après lequel les rapports de brigade ont été tenus.

---

**Bibliothèque militaire fédérale.** — Principales acquisitions en mai-juin 1907 :

- Bc 279. Steiner, G.: *Napoleons I. Politik und Diplomatie in der Schweiz während der Gesandtschaftszeit der Grafen Auguste von Falleyrand*. Bd. 1.: *Bis zum Wiener Frieden 1809*. Zürich 1907. 8.
- Bc 280. Kind, G.: *Der missglückte Angriff Hotzes auf den St. Luzi-Steig am 1. Mai 1799*. Chur 1907. 8.
- Da 44. *Kriegsgeschichtliche Einzelheiten*. Herausgegeben vom Gr. Generalstabe, Kriegsgesch. Abtlg. I. Heft 39/40 aus dem russisch-japanischen Kriege 1904 bis 1905. 2. *Yalu*. Berlin 1907. 8.
- Da 119. Gossart, G.: *Histoire de l'officier français*. Paris 1907. 8.
- Dc 100. Giussani, A.: *Il Forte di Fuentes*. Episodi e documenti di una lotta secolare per il dominio della Valtellina. Como 1905. 8.
- Dc 101. Ronze, F.: *Die Stärke, Zusammensetzung und Verteilung der Wallensteinischen Armee während des Jahres 1633*. Bonn 1906. 8.
- Dd 237. Mayerhoffer von Vedropolje, E.: *Krieg 1809*. Bd. 1. *Regensburg*. Wien 1907. 8.
- Df 396. Schmid, E. v.: *Das französische Generalstabswerk über den Krieg 1870/71*. Heft 7, Abt. II, H. 3: *Die Schlacht bei Gravelotte, Amanvillers et St. Privat am 18. und 19. August*. Leipzig 1907. 8.
- Df 459. *Pionierwesen im russisch-japanischen Kriege 1904—1905*. Teil I: Tätigkeit der technischen Truppen im Feldkriege ausschl. Feldbefestigung. Berlin 1907. 8. (Mitteilungen des Ingenieurskomites, Heft 44).
- Df 460. Martinow, E. J.: *Die Ursache der russischen Niederlagen*. Nach dem Russischen von Oskar von Schwartz. Berlin 1907. 8.
- Df 461. *Histoire politique et militaire de la guerre de 1870/71*. Paris 1873. 8. 13 Vol.
- E 547. Janson, A., von: *König Friedrich Wilhelm III in der Schlacht*. Berlin 1907. 8.
- E 548. Kovarik, Otmar: *Feldzeugmeister Benedek und der Krieg 1866*. Neue Daten zum österreichisch-preussischen Feldzuge. Leipzig 1907. 8.
- E 549. Einsiedel, Kurt von: *Tagebuchblätter aus dem deutsch-französischen Feldzuge*. Berlin-Breslau 1907. 8.

- E 550. Tissandier, G.: *Souvenirs et Récits d'un aérostier militaire de l'armée de la Loire 1870/71.* Paris 1891. 8.
- E 551. Krokisius, Th.: *Erinnerungen aus dem Feldzuge 1870/71.* Berlin 1907. 8.
- E 552. Nottbeck, F. von: *Erlebnisse und Erinnerungen aus dem russisch-japanischen Kriege.* Berlin 1907. 8.
- E 553. André, Gén.: *Cinq ans de ministère.* Paris (1907). 8.
- E 554. Gertsch, F.: *Vom russisch-japanischen Kriege 1904/05.* Bd. I. Bern 1907. 8.
- F 24. Facchini, C.: *Degli eserciti permanenti.* Bologna 1897. 8.
- Ga 108. Ferry, Edmond: *De Moukden à Nancy.* 2<sup>me</sup> éd. (Paris) 1907. 8.
- Hc 31. Sazerac de Forge, L.: *La conquête de l'air.* Paris 1907. 8.
- He 32. Lecornu, J.: *La navigation aérienne.* Paris (1907). 8.
- Hd 40. Righi, Augusto und Dessau, Bernh.: *Die Télégraphie ohne Draht.* 2. vervollst. Auflage. Braunschweig 1907. 8.
- Jd 215. Roth, Paul: *Der Kampf in der italienischen Kultur.* Taktisch-historische Studie. Wien und Leipzig 1907. 8.
- Ka 69. Immanuel: *Die Ausbildung der Kompagnie in Schule und Gefecht.* Ratschläge und Winke. Berlin 1907. 8.
- Lb 438. Binder, Franz: *Das Maschinengewehr.* Studie. Budapest 1907. 8.
- Lb 439. Kühn, R.: *Die neue 8 cm. Feldkanone M. 5 Oesterreich-Ungarns.* Wien 1907. 8.
- Lb 440. Mummenhoff: *Die modernen Geschütze der Fussartillerie.* I. Teil. Sammlung Göschen. Leipzig 1907. 8.
- Na 51. Machytka, Wladimir: *Die Zerstörung und Beschädigung eiserner Brücken.* Wien und Leipzig 1907. 8. (Militärtechnische Bibliothek, Heft 1).
- Nb 252. (Dal Fabbro, Antonio:) *Verona nelle storia dell'arte fortificatoria.* (S.-A. Roma 1905). 8.
- O 38. Laymann: *Die Mitwirkung der Truppe bei der Ernährung der Millionenheere des nächsten Krieges.* Berlin 1907. 8.
- Pa 282. Löffler: *Taktik des Truppen-Sanitätsdienstes auf dem Schlachtfelde.* — Auf Grund der Kriegs-Sanitätsordnung vom 27. Januar 1907 neu bearb. Aufl. Berlin 1907. 8.
- Pc 110. Körting, Georg: *Das Sanitätswesen in Deutsch-Südwest-Afrika während des Aufstandes 1904—1906.* Berlin 1907. 8. (Beiheft zur medizinischen Klinik, 1907. Jahrgang 3. Heft 3).
- Pc 111. Oettinger, Walter von: *Studien auf dem Gebiete des Kriegs-Sanitäts-Wesens im russisch-japanischen Kriege 1904/1905.* Berlin 1907. 8.
- R 188. Bener, G., und Herold, R.: *Studien zur Ostalpenbahnfrage.* Zürich 1907. fol.
- Sa 91. *Grundzüge der Länderkunde.* I. Band. *Europa.* Leipzig 1907. 8.

- Vc 61. Villaret, A.: *Friedensbewegung, Haager Konferenz, Abriistungfrage.* Stuttgart 1907. 8.
- Vc 63. Carré, H.: *Les incidents de neutralité de la guerre russo-japonaise (année 1904).* Etude de droit international public. Paris (1907). 8.
- W 595. Langlois: *Dix jours à l'armée suisse.* Paris (1907). 8.
- W 596. Brügger, Fr.: *Der Schweizer Offizier.* Chur 1907. 8.
- Ya 78. Veltzés Armee-Almanach 1906 und ff. Ein militär-statistisches Handbuch aller Heere. Herausgeg. von Hauptm. A. Veltzé. Redig. von Hauptm. H. Kerchnave. Wien 1906 et ff 8.
- Yb 487. François, v.: *Der Verpflegungsoffizier. Sein Dienst im Felde und seine Vorbildung im Frieden.* 2. vermehrte Aufl. Berlin 1907. 8. (Sonderabdruck aus: Feldverpflegungsdienst bei den höhern Kommandobehörden).
- Yb 507. Freytag-Loringhoven, Frhr. v.: *Das Exerzierreglement für die Infanterie vom 29. Mai 1906.* Kriegsgeschichtlich erläutert. Berlin 1907. 8.
- Yb 506. *Règlement de manœuvre pour l'infanterie allemande approuvé le 29 mai 1905, traduit par Rinckenbach.* Paris-Nancy 1906. 8.
- Yb 508. Trautz: *Was bringt das Exerzierreglement für die Feld-Artillerie vom 26. März 1907 Neues?* Berlin 1907. 8.
- Ye 501. Boschet: *Vade-mecum de l'officier aux grèves.* Paris 1907. 16.
- Ye 214. Krauss, A.: *Bekleidung und Ausrüstung der Infanterie.* Wien 1907. 8.

La Bibliothèque militaire fédérale est à la disposition gratuite des officiers suisses. Franchise de port pour lettres et pour colis jusqu'à concurrence de 2 kg.

---

**Exercices tactiques.** — Le président de la Section vaudoise de la Société des officiers, lieutenant-colonel Ed. de Meuron, a profité de la réunion des officiers supérieurs de la I<sup>re</sup> division, pour rappeler la décision prise par la Société d'encourager les exercices tactiques qui seraient organisés comme préparation aux manœuvres d'automne. Il a été décidé que ces exercices auraient lieu par régiment ou, à ce défaut, dans les bataillons.

Un exercice de ce genre a été organisé, avec succès, au mois de juin, au Chalet-à-Gobet, par la sous-section de Lausanne, sous la direction de son président, major d'état-major P. Delessert.

---

**Mutations.** — Le major Louis Pache, commandant du 6<sup>e</sup> bataillon de fusiliers, ayant demandé à être relevé de son commandement, pour cause de santé, a été remplacé par le major Charles Bersier, commandant du 7<sup>e</sup> bataillon.

Le capitaine Ulysse Crisinel, a pris le commandement de ce dernier bataillon, avec promotion au grade de major.

---